

muy lejano, colocar sobre la tumba del héroe la bandera triunfante de Cuba independiente.

Ay ay qué sánido estuvo el día en el *Diario del Hogar*. Martí ya no existe... Martí hombre... Martí apóstol... Martí virgen... Martí mártir de todas las simplezas de cualquier atrevido simple.

Y quién fué Martí? Y qué hizo por eso que llaman libertad los insurrectos?

Pues Martí era un infeliz visionario, que a través de sus infiernos, entreveía un porvenir de ventura que mitigara sus desdichas. Emprendió el camino peligroso, animado por la desesperación y llegó al final, triste y tedioso de un desencanto. La entrevista venturaba sido un sueño: el fatalismo una realidad, persiguiéndole siempre, implacable, como el fatalismo persigue siempre.

Martí se fué a la revolución por dos causas terribles; porque aquí nada le quedaba que pedir, y alla nada le restaba que perder.

Ese Martí, a cuya memoria tanto incienso quemar hoy unos cuantos chauvinistas, fué aquí en la prensa un olvidado; en la sociedad un desconocido; en política un ignorado. Jamás tuvo en México un partidario político. Pensó en política, pero con esa fe dolorosa con que piensan los decepcionados de la vida, de las inconsecuencias de los hombres, de los caprichos inicuos de la fortuna, como piensan los desesperados!

Con menos lloriqueos, con menos elegías, con menos romanticismo, pudieron haber sido los Maclovioideos de ahora, buenos hombres, buenos amigos, nobles admiradores del desventurado Martí.

¿Qué hicieron de él, de sus generosos alientos (si los tenía) los caudillos negros de la revuelta? Abandonarlo a una guerrilla española en una escaramuza, para que en el fragor del combate, pereciera descoñido como uno de los tantos malhechores africanos de las gavillas de Máximo y de Maceo. Otra suerte cupiera al desventurado si cae vivo en poder de la guerrilla española... Sus móviles, fermentos, de hondas e intimas amarguras, le habrían absuelto de su infidelidad....

Pero el fin trágico de Martí es la deshonra de esas hordas que asaltan tras de los matones de Cuba. Un hombre como Martí, hombre de honradas ideas, hombre de sentimientos nobles, hombre amante de la justicia, hombre de ilustrado talento, era un elemento obstrucionista para las miras criminales de los cabecillas vandálicos. Martí era amante de la libertad, pero de la libertad pura y honrada, no de esa libertad de bandidaje que los negros sostienen.

Y eso pinta la insurrección a los insurrectos. ¡Cuántas victimas como Martí no ocasionan esas feroces turbas! Los caudillos negros, no quieren gobierno; quieren mando. Vaya Maclovio a obedecerles

si su estultez se lo aconseja y vera.

Mientras tanto le daremos un consejo: en política hay dos personajes con diversos papeles, *verbo y barba*; para representar el papel del segundo, vaya a la peluquería y que le corten el pelo, porque debe de tenerlo más largo que las ideas.

Y no predique mas, porque sus feligreses van a preferir sembrar alfalfa a oír sus sermones.

EL SR. DON Guzmán de Alfarache.

Ha llegado á México un señor D. Gonzalo, que por lo ilustre, no llegaría al acicate de ninguno de los otros Gonzalos ilustres.

Este D. Gonzalo, ni siquiera es de Ulloa, ni de los Pazos tampoco. Erase, ó es este Gonzalo, nada más que de Quesada...

Quesada, quesadilla ó cualquier otra cosa, de grasa ó que no, puede hacerse un bien así mismo.

Irse resbalando, resbalando, antes de que le échen de bote en bote.

Cómo todo lo que se bota y es botado.

Que cambios, SEÑOR, que Cambios!

«El Nacional» siempre ha cantado la más estupenda palinodia al hablar en sus columnas de los intereses españoles. Cuando ha encontrado motivo, sin justificación por supuesto, para atacar á los españoles, ahí está «El Nacional»; y si, para pisotear un programa elevado, serio, diplomático en política internacional que redactó su fundador Don Gonzalo Esteva, eterno defensor de España y sus intereses, ha tenido necesidad el colega aludido de lastimar á nuestra madre patria, no ha vacilado en hacerlo.

Recuerde que hace cuatro años insultó á los comerciantes españoles y que «El Tiempo», encontró ocasión de vapulearle lindamente. Después para acapear los numerosos suscriptores españoles que decepcionados por tal inesperada conducta, se borran, empezó á lacrimar, á explicar torpemente su conducta y á suplicar que no se boraran... a cambio de una futura enmienda.

Hoy vemos con hondo pesar que tal acto de contrición ha sido mentira y que, con el «Diario del Hogar», se ha declarado órgano de filibusteros, partidario de la cafrería insurrecta y defensor de los vándalos que se complacen como las hienas en beber la sangre de nuestros hermanos en Cuba.

Españoles! «El Nacional» es nuestro más encarnizado enemigo y «El Diario del Ho-

gar» lo mismo un paladin, de tres al cuarto que hace coro al «Nacional».

De alguna manera, aunque sea por el escándalo que produce la defensa de ciertas causas, han de buscar la circulación de sus estancados periódicos quienes más que el ideal persiguen la posibilidad de ganar dos ó tres pesos más y hacerse dignos de una subvención de Máceo y de Máximo Gómez.

Desde luego podremos dárles una tarjetita de recomendación para semejantes bandidos.

PELIGRO QUE DEBEMOS EVITAR.

ALERTA!

Ya en un párrafo de gaceta decimos algo y ahora pensamos decir más.

El personaje á quien aludimos antes, se enorgullece en proclamar que es cubano *pur sang*: pues bien, ocupando el puesto que ocupa y teniendo á su disposición el manejito de cuautiosas cantidades no podría en alguno de los múltiples arrebatos de su patriotismo negrero disponer de todo para la santa causa de su patria?

Un buen patriota lo sacrifica todo, no solamente su vida, sino que también las vidas y fortunas ajenas.

En Cuba roban, incendian, tallan, asesinan los patriotas y quien se complace en gritar muy alto que es insurrecto, que es enemigo de los españoles, ¿qué no hará por conseguir una condecoración del mulato Maceo ó del intruso dominicano Máximo Gómez ó del ruso nihilista Roloff?

Este caballero á que nos referimos es excesivamente íntegro y honrado, pero está acaso libre de que el demonio en figura de insurrecto lo tiene y en esta tentación vaya envuelto un rasgo de patriotismo?

Y es el caso que los caudales que están en las cajas no son de él, pues entonces nada tendríamos que decir; cada uno hace de su capa un sayo, pero lo malo, lo terrible es que esos millones son en su mayor parte de españoles residentes en México.

Doble motivo para doblemente conseguir un título de patriotas.

Conurre diariamente á cierto sitio, donde se reúnen los buenos hijos de Cuba, (así se llaman ellos), y allí probrumpe exclamaciones de, «Muera España!» etc., etc., etc., et cétera.

Días pasados quiso hacer ciertas patrióticas observaciones á un verdadero Español, el Sr. Ibargüen, quien puso con una palabra eloquentísima término á tan infacos conceptos.

Conque..... jalarta!, que este enemigo de España, de los españoles y de sus intereses, está muy cerca, tan

cercá que si no tratamos de cortarle las alas puede volar con raudo vuelo en alas del patriotismo que tanto le entusiasmó.

GACETILLA.

UN JUEZ ABSUELTO.—El Juez 1º de lo criminal Sr. Don Francisco A. Ozorio ha sido absuelto por el Tribunal que entendió del a querella presentada por el Lic. Heriberto Barrón.

En un notable artículo de *Gil Blas* se censura la resolución del tribunal.

MAQUINISTAS CRIMINALES.—Un periódico refiere el siguiente episodio del desastre del Interoceánico.

Al llegar á la estación de Anaco, uno de los pasajeros dijo á Alvarez que porque venía triste, que si quería tomar algo. Alvarez rehusó agregando *no sé que tengo hoy, me duele el corazón y no me explico lo que siento*. Como el tren empezara a caminar con mucha violencia, Alvarez volvió a reprender al maquinista; pero éste le contestó una desverguenza en inglés é imprimió á la locomotora mayor violencia.

Apenas acababan de pasar Nacacamilpa, Alvarez ya sin poderse contener dijo á los garroteros, *ayúdenme al garrote si no aquí nos mata ese bruto*. Y dando á la vez el ejemplo quiso él mismo dar garrote. En aquellos momentos el tren sufrió una horrible sacudida. La máquina salió fuera de rieles arrastrando tras sí los coches y el infeliz Alvarez capó en los topes del cabouze y tren de tercera destrozándose el cráneo y muriendo en el acto.

El imprudente maquinista estuvo más de una hora apresado por la hirviente caldera, abrazándose los intestinos.

Es necesario que la ley de Ferrocarriles se aplique con todo rigor á esos malvados.

EL TEATRO PRINCIPAL.—Pronto se inauguraré este célebre coliseo con una buena obra.

PLAZA DE TOROS DESPLAMADA.—La de San Angel lo fué, causando las siguientes desgracias:

Joséfa Lara, luxación en el pie izquierdo; Matías Hernández, lesiones en la parte posterior cabeza y en la cara; Manuel Flores un golpe en el pecho; José Hernández, herido en una rodilla y Juan Tellez, fracturado en la cintura.

El Dr. Don Antonio Velasco, ayudado por varios practicantes, auxilió á los lastimados.

LA CORRIDA DEL 22.—Se habla mucho y bueno de la corrida que ha de verificarse en Bucareli.

Matadores como Zocato y Manuel Cállala (Colorín) nuevo aquí y toros de Tepeyahualco y Atenco.

Así da gusto concurrir á las corridas.

RUMORES ACENTUADOS.—Un caballero bastante conocido por el puesto que ocupa en uno de los Bancos de la Capital, insurrecto declarado, según dicen, «se ha borrado» del Casino Español, al que pertenece como socio y remite una buena cantidad mensualmente á la junta Revolucionaria de Nueva York.

Depende su destino del Consejo de Administración del Banco, compuesto de honorables y acaudados españoles á quienes el individuo en cuestión está metiendo gato por liebre.

La cosa es grave, como hay Dios.

EN EL CIRCO ORRÍN.—Se prepara el estreno de bonitas obras por compañía infantil.

El Sábado será el beneficio de la preciosa niña Consuelo López.

LAS REGATAS DE VERA CRUZ.—Las regatas anuncianadas en ese puerto se verificarán ante una numerosa concurrencia á la 1 y 25 p.m. del día 16 saliendo vencedor el Club Veracruzano de regatas con dos trofeos de ventaja.

El público aplaudió calorosamente á los vencedores.

HABLA UN PERIODICO YANKEE.—«Si Cuba se ha de separar de España, debe ser anexada á los Estados Unidos; debe ser, ó Española ó americana».

Eso lo dice el *Globe-Democrat*, el periódico más serio, más sesudo, de mayor influencia y circulación en el centro y oeste de los Estados Unidos.

Ante este grito de ambición salvaje, ¿qué nos contesta «El Nacional»? que dice «El Diario del Hogar»?

ENFERMO.—El Sr. Francisco Olagubiel, Secretario de la redacción de *El Clvrín*, de Toluca, ha sufrido una operación quirúrgica, por una enfermedad que lo tiene postrado en el lecho: Sentimos su mal y deseamos su restablecimiento.

DIARIO EXTRANJERO.

MUERTE DE UN PERIODISTA.

Madrid 17.—Se han batido en duelo los redactores de «La Nación» y «El País». Verificaronse cuatro duelos á espada. Hay otros duelos pendientes.

Otro redactor del «Nacional» fué muerto en duelo también.

Cuestiones periodísticas llevadas al terreno de los hechos han sido la causa de todo.

UNA EJECUCION.

Habana 17.—Ha sido pasado por las armas un soldado español hecho prisionero. Se había pasado al campo insurrecto y pagó cara su traición.

UN COMBATE ENTRE ESPAÑOLES E INSURRECTOS.

Santiago de Cuba 17.—Los insurrectos sabiendo que por determinado lugar pasaban tropas españolas prepararon más de sesenta agujeros que llenaron de dinamita. Trabóse un momento formal combate, se desbandaron los insurrectos derrotados y al perseguirlos pasaron por encima de la explosión un capitán, un teniente y tres soldados que volaron hechos pedazos todos. Esas es la guerra que hacen los anarquistas insurrectos.

Habana 17.—Un vaporito guarda costa apresó una embarcación que conducía municiones á tierra desembarcadas del vapor americano «Masotte».

La tripulación fué sometida á consejo de guerra y el Gobierno Español reclamará á los Estados Unidos esta nueva infidelidad de un buque americano.

Se ha convencido ya España de que solapadamente los yankees protegen la revolución en Cuba, sueño dorado de sus ambiciones.

En Puerto Príncipe.—Las tropas españolas han obtenido un triunfo colosal sobre los insurrectos. 500 soldados del Batallón Cazadores de Baileon derrotaron á 2500 insurrectos cerca de Nuitas. Máximo Gómez huyó herido; quedaron en el campo 300 muertos.

Las tropas españolas tuvieron 80 bajas.

Habana 17.—En Baracoa sorprendieron á un español enfermo de calenturas y, después que lo arrastraron por el campo los insurrectos lo cortaron los tendones de los pies y los brazos abandonando después.

Fué hallado en los momentos en que respiraba.

ARTICULOS DE LUJO Y MEDIO LUJO como

Camiseta y Sosteria de Arquitectos

Puente del Espíritu Santo num. 1.

MEXICO

blanca para señoras.

Estas medidas tomadas desde su fundación.

Mosairos de cemento compuesto, alta presión. Mosairos de granito.

Esculturas de granito. Balaustines. Jarrones. Tíos para baño. Cubiertas p

ra muebles. Pisos para piso, corredores, etc.

DE QUINTANA HERMANOS

DESPACHO: COLISEO VIEJO 17.—TELÉFONO N. 67.

Teléfono número 117.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE QUINTANA HERMANOS

ARTICULOS DE LUJO Y MEDIO LUJO como

Paraguas, Sombrillas, Relojes, Cadenas, Mangueras, Prendedores, Neceserias, Carteras, Boquillas, Bastones, Libros de Misa, Abanicos, Bolsas de mano, Juguetes, Coronas fúnebres, Artículos de China.

Cubiertas p

ALA BELLA JARDINERA

M. FRANCK Y CIA.

Han resuelto regalar la especialidad en ropa hecha para hombres, jóvenes, niños, señoritas y niñas

Paños y casimires de las mejores Fábricas de Francia e Inglaterra para ropa á la medida. ROPA BLANCA PARA SEÑORAS Y NIÑOS. Gran surtido de Camisas, Camisetas, Calzoncillos, Calcetines, Medias, Corbatas, Pañuelos, Sombreros, Cachuchas, Fallas, Corses.

ARTICULOS DE LUJO Y MEDIO LUJO como Paraguas, Sombrillas, Relojes, Cadenas, Mangueras, Prendedores, Neceserias, Carteras, Boquillas, Bastones, Libros de Misa, Abanicos, Bolsas de mano, Juguetes, Coronas fúnebres, Artículos de China.

La casa recibe de Europa por cada Vapor, mercaderías nuevas de gusto y de última novedad.

Efectos de Perfumería y artículos de viaje.

BRONCES